

# DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

## ISABEL II

Nuestro inteligente corresponsal madrileño, Sr. García-Plaza participó ayer por telégrafo á primera hora de la tarde, el fallecimiento de la Reina Doña Isabel, ocurrido en París en las primeras horas de la mañana.

Gracias á la actividad del ilustrado periodista, en Salamanca se conoció la noticia de tan triste suceso pocos momentos despues de ser conocida en Madrid.

La Reina Isabel era ya poco mas que una sombra; anciana, valetudinaria, apoyada en un fuerte báculo transitaba apenas por los salones del Palacio de Castilla en París, sobreviviéndose á sí misma. Su espíritu habia gustado todas las amarguras de una vida llena de las más extrañas vicisitudes.

Se habia visto niña aún, aclamada Reina por un pueblo delirante de entusiasmo y que habia derramado á torrentes su sangre por defender el trono en que se mecía su cuna.

Habia visto desde la altura del solio las borrascas de cien revoluciones que se estrellaban á sus pies sin herirla, ni quebrantar su trono, como las olas del mar ante una ingente roca; se habia sentido al fin arrebatada por la ola revolucionaria que despojándola de la corona, la habia llevado á las playas de la emigración donde tuvo que abdicar en su hijo, la corona que ya no poseía, sancionando así tristemente el hecho revolucionario de su propio destronamiento.

Despues habia visto cómo su hijo habia sido restaurado al trono de sus mayores, mientras que ella continuaba en el destierro como si el triunfo de su dinastía se hubiera hecho contra su propia persona.

Más tarde regresó á su patria; pero casi siempre como viajera que pasa por un país que conoce y le es grato recorrer, más bien que como repatriada que torna á sus hogares. A sus desdichas de Reina tuvo que añadir las tristezas de madre que no puede compartir los triunfos y las glorias de sus hijos.

Ya hace tiempo que la historia se habia apoderado de su nombre; historiadores y novelistas han trazado ya los rasgos más salientes de su carácter. Fué más mujer que Reina, y fué la última de las reinas á la española: afable, llana, con instintos populares, ganosa siempre del aplauso y las aclamaciones de las muchedumbres; cuando atravesaba las calles de Madrid, escuchando los gritos y vivas del pueblo madrileño, se sentía mas feliz y gozosa que viéndose rodeada de sus cortesanos en los salones del palacio de Oriente. Cuando se vió destronada por aquel mismo pueblo que la aclamó en tiempos con tanto entusiasmo, sintió más que la pena de haber perdido su corona, el

dolor del que pierde la más grande de sus ilusiones.

Hoy era, en toda la extensión de la palabra, la *Reina de los tristes destinos*, y cualesquiera que sean los juicios que se tengan de ella y de sus hechos en la Historia, su muerte no dejará de ser sentida. Es una española, quizá la última española de la antigua raza, y muere lejos de España.

## El Claustro de la Facultad de Medicina

Como habíamos anunciado, ayer tarde se reunieron los catedráticos y auxiliares de la Facultad de Medicina, acordándose distribuir las ponencias que han de dictaminar sobre los trabajos presentados al Certamen de la Academia Médico-Escolar.

Quedaron nombradas trece ponencias correspondientes á los trece temas que componen el programa del Certamen.

Aceptando ofrecimientos hechos por el médico italiano, doctor Fittalunga, que ha hecho investigaciones muy curiosas sobre el paludismo en España, para venir á dar cuenta á esta Facultad de esos estudios, se acordó que los días 2 y 3 de Mayo se celebren las dos conferencias, en que dicho señor desarrollará su tema.

Igualmente se acordó tener otra reunión, en la que se leerán las opiniones que algunos profesores han formulado respecto á la comunicación del Rector de la Universidad de Barcelona sobre «Extensión Universitaria», para condensarlas todas en una contestación general.

## Ecos mundiales

Por oír campanas

Brische y Meduna son dos pueblos de la provincia de Treviso, en Italia. Las campanas de las parroquias de ambos pueblos estaban en estado tan lamentable que los feligreses se decidieron á renovarlas, abriendo al efecto una suscripción popular.

La de Meduna dió gran resultado, en tanto que la de Brische produjo una cantidad tan insignificante, que no bastaba ni para comprar un esquilón. En vista de ello, decidieron abrir una nueva suscripción; y reunidos estaban en la plaza, hablando del proyecto y contemplando con pena la torre, cuando acertó á pasar un carretero conduciendo en su vehículo dos flamantes campanas destinadas á Meduna, cuyos habitantes habian tomado la delantera en lo de la compra á los meduneses.

Ver las campanas, sentir hondamente herido el amor propio y apoderarse de ellas, fué todo uno. Al carretero le despidieron diciéndole: —Diles á los de Meduna que si

quieren oír campanas, vengán á Brische.

Los meduneses han denunciado el hecho á la autoridad competente, y véase cómo, por oír campanas, se han hecho enemigos irreconciliables dos pueblos vecinos.

## Las «Atama ó kamisa»

Las mujeres japonesas desempeñan casi todos los trabajos con mayor habilidad, y con más perseverancia que los hombres. Ellas trabajan de albañil, de zapatero, de impresor, de Agricultor, de maquinista, de carpintero, de hornero etc., con la misma facilidad que ejercen de periodista, de empleado administrativo ó de artista. Pero entre todas, hay una profesión en la que superan á los más hábiles artifices del mundo.

Se trata de la profesión de peinadora, ó sea de «atama ó kamisa».

Las damas que pasan por las manos de las «atamas», ofrecen á las miradas de los curiosos, cabelleras, imitando grandes corolas de violetas, rosas, margaritas, c'aveles, de un efecto preciosísimo, que armoniza con el arco iris de sus túnicas, y de sus kausashi, cuyos bordes están adornados de gruesas placas de oro, plata y coral.

El peinado de adorno de una japonesa distinguida, cuesta por lo menos, quinientos francos.

## Telegramas de anoche

Madrid, 9, 9 n.

### La salud del Emperador Guillermo

Se sabe que dos especialistas en enfermedad de la garganta han reconocido secretamente al Emperador en Nápoles, á bordo del yate imperial, y el Doctor Schmitz, ha partido de Frankfurt para Palermo, para reconocer allí al ilustre enfermo.

### Terremoto en Salónica

Fuertes sacudidas de temblor de tierra se han hecho sentir en Salónica, causando desgracias en las vías férreas y en algunas estaciones.

GARCIA-PLAZA.

## Reunión de estudiantes

La anunciada para ayer tarde, se verificó en efecto.

Se trató en ella de dar un voto de censura á la Comisión organizadora del aniversario de los sucesos del 2 de Abril, por haber demorado la fecha de conmemoración.

Fué nombrado despues el señor Soler individuo de la referida Comisión. Se hizo tambien una colecta para allegar fondos con que contribuir á

los gastos que se originen con motivo de tal aniversario.

Y se acordó, que el día 12 de Abril se celebren los funerales.

## Cómo se emplean los huesos

Atrevimientos quirúrgicos.—Falta de inventiva española.—Aquí se hace todo.—La operación de ayer.

Ya es sabido que los cirujanos modernos no se paran en barras y hasta se han metido á cortar pedazos sobrantes del corazón, como si fuera tan sencillo como cortarse las uñas.

Cierto que en todo esto hay mucho de relumbrón, y los médicos tienen motivos para quejarse de que el público no aprecie los descubrimientos que ellos también hacen, poniendo en claro recónditas enfermedades, mientras tributa aplausos á los cirujanos atrevidos; pero en fin, siempre fué cierto que los ojos de la cara, se impresionan antes que la inteligencia, y los cirujanos se aprovechan de eso.

Entre las últimas novedades que la Cirujía ha puesto sobre... la mesa, está el emplomado de los huesos, dicho así, no porque se use plomo para rellenar los huesos, que tienen oquedades ó que hace falta hacérselas, sino por que se parece la operación á la que se realiza en las piedras en que se emploman letras ó abrazaderas que sujeten materiales de incrustación.

Generalmente se usa este plomaje en los huesos largos, que tienen una caries. Se raspa la parte dañada y se rellena. ¿Con qué? Unos con pastas inorgánicas y otros con pastas hechas de esperma de ballena, yodotormo etc.

El invento á que aludo es de un austriaco Moseitig-Moorhof. Por que para esto de inventar, andamos los españoles, que con tanta fantasía como dicen tenemos realmente inventamos pocas cosas.

Pero en España se ha hecho el emplomado en los huesos, como todo lo que pueda hacerse fuera, con igual perfección.

Ayer practicó una de estas operaciones en Salamanca don José González, experto cirujano, á quien se le ponen pocas cosas por delante.

Yo presencié la operación, admirándome de la escasez de medios con que podemos hacer las cosas, y lo demasiado bien que salen. No hay en Salamanca una buena Sala de operaciones, un regular Sanatorio.

Entre curiosas gentes que ni se quitan el sombrero; en po-adas inmundas, ó en doradas viviendas donde falta la higiene, hay que operar. Se opera bien—no solo por este cirujano

á que aludo, sino por otros que no nos faltan—y se obtienen éxitos que parecerían mentira á Doyen, á Terrier, á Cervera mismo, amigos todos á quienes he visto operar con un capuchón puesto delante de la cara (agujereado solamente lo necesario para los ojos) y con toda suerte de medidas de antisepsia.

Y así va el progreso: unos á la vanguardia, otros más postreros, pero todos arrastrados por la avalancha.

El que se para, se muere.

Dr. PINILLA.

## Sección Oficial De la Gaceta

Ministerio de Hacienda.—Real orden determinando que la cobranza voluntaria del impuesto de cédulas personales dé comienzo en esta corte en 5 del corriente Abril, y el 15 en las demás capitales y pueblos del reino.

Ministerio de la Gobernación.—Real orden otorgando la declaración de Corporación oficial á favor del Colegio de Médicos de la provincia de Orense.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Otra disponiendo se anuncie á traslación la cátedra de Lengua francesa, vacante en el Instituto de Almería.

### Boletín Oficial (Día 8)

Contiene: —Presidencia del Consejo de Ministros.—Ley de responsabilidad civil que sería exigible á todos los funcionarios públicos del orden gubernativo ó administrativo.

—Ministerio de la Gobernación.—Reales órdenes circulares, sobre pago de obreros, á los Médicos y Farmacéuticos titulados y sobre formación de listas de mayores contribuyentes.

—Gobierno Civil.—Registro de minas.

—Obras públicas.—Aprovechamiento de aguas del río Tórmes, solicitado por don Francisco Conde.

—Audencia provincial.—Anuncio de haberse interpuesto por el Procurador Delestal, á nombre de la Sociedad electricista «Unión Salmantina», recurso Contencioso-administrativo, contra una resolucior. del Sr. Delegado de Hacienda.

—Edictos y anuncios de Juzgados de 1.ª Instancia y Ayuntamientos.

## LAS QUINTAS

El día 13 corresponde comparecer ante la Comisión Mixta, para el juicio de exenciones, á los mozos de los siguientes pueblos:

Abusej, Agallas, Alameda, Alamedilla, Alba de Yeltes, Alberguería de Argañán y Aldea del Obispo.

# EL DIARIO

mas de la...  
ente a la esta-  
de se cometi6 el ro-  
argado Santiago Cid, na-  
Tamames; que la cantidad  
obada parece que asciende a unas  
1 500 pesetas aunque la mayor parte  
de ella pertenecia a un amigo del  
señor Cid que se la habia entregado  
para su custodia y que hace algunas  
noches se habia observado que dos  
hombres de mediano aspecto ronda-  
ban la casa sin duda para acechar el  
momento propicio de cometer el robo.

## Por telégrafo

Servicio especial de EL DIARIO  
Madrid, 10. (Varias horas).

**Declaraciones de Domenech.**  
El señor Domenech ha dicho al director del «Heraldo de Madrid» que el viaje real no tendra efectos politicos, como no sea el de asegurar a Maura en el poder.  
En las proximas elecciones los republicanos obtendran aun mayores triunfos que en las pasadas.  
Al regionalismo tampoco le ha quebrantado el viaje regio.  
Están divididas las fuerzas catalanistas; hay radicales y conservadores; pero ambos se hallan unidos por lo fundamental del regionalismo.  
Estas dos tendencias han salido a la superficie con motivo de la protesta contra el acto realizado por el senecjal Cambá.

**El cadáver de Isabel II.**  
El cuerpo de la finada Reina, descausa en el lecho mortuario, cubierto de flores.

**A las once de la mañana de ayer,** se rezó una misa por el capellán de la difunta, asistieron todos los miembros de la familia, el personal de la Embajada y el Nuncio de Su Santidad. Este entonó el responso.  
En el balcón principal del palacio se ve la bandera española a media asta y con crepón de duelo.  
Aun no se ha resuelto nada, como es de suponer, respecto a funerales ni a si el Rey don Alfonso irá a París.

**Pésames.**

**El ministro de Negocios extranjeros, monsieur Delcassé,** ha visitado el cadáver, y el presidente de la República se ha hecho inscribir en las listas por medio de uno de sus ayudantes.  
«La Patrie» dice que ayer ignoraba aún el verdadero estado de gravedad de la difunta Reina porque se ocultaba cuidadosamente, a fin de no producir alarma en España.

**Consejo de Ministros.**

Ayer tarde se reunieron los ministros residentes en Madrid. El Sr. Sanchez Guerra repitió lo dicho por la mañana a los periodistas, y añadió que no se interrumpiría el viaje del Rey con motivo del fallecimiento de su ilustre abuela, limitándose a suspenderse las fiestas de hoy y mañana en Barcelona, a excepción de la excursión a Montserrat, que se llevará a efecto por el gran número de personas que ya se hallan en el monasterio, donde también están concentrados los somatenes.  
El ministro de la Gobernación dijo, por último, que no habia podido todavía comunicar hoy con el presidente del Consejo, aunque suponía que lo efectuaría durante la celebración del Consejo.

Por la inspección de policía se ha pasado el oportuno parte al juzgado del escándalo promovido por varias mujeres en la calle de los Moros.

El alcalde de Boadilla ha enviado una comunicación a este Gobierno rogándole haga desaparecer de aquel pueblo la pareja de la guardia civil destinada allí sin causa justificada y la cual origina grandes molestias al vecindario a causa del alojamiento.

Durante el próximo pasado mes de Marzo se han expedido en este gobierno civil catorce licencias de uso de armas de fuego.

Ha dado a luz con toda felicidad una robusta niña la señora del empleado de este gobierno civil don Rafael Carrasco.

El presidente de la Juventud Republicana de esta Ciudad, recibió ayer tarde el siguiente telegrama de Valladolid:

«Reunidos estudiantes Juventud Republicana, dedicaron recuerdos victimas 2 de Abril, protestando conducta estudiantes catalanes vitoreando nefasto Maura.»

Del pueblo de Mieza comunican al señor Gobernador civil haberse fugado del domicilio paterno la joven de 18 años Carmen González Vicente.

Por el gobernador de San Sebastián se ha autorizado a don Luis Crucelegui para remitir siete escopetas y 24 revólveres a la consignación de don N. Santana vecino de esta capital.

El alcalde de San Felices de los Gallegos comunica a este gobierno que para evitar abusos, ha procedido al deslinde general de todos los caminos y cañadas de dicho pueblo.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita peñarandina Maria Gomez de Liano, para el joven abogado don Octavio S. Monje.  
La boda se verificará en breve.

Ha sido reclamada por su padre una joven que servia en una casa de esta capital.

El alcalde de Ledesma comunica a este Gobierno civil que ni en aquella villa ni en su partido se publican periódicos ni revistas.

La recaudación del Tesoro durante el pasado mes de Marzo, asciende a 74 millones 531.996 pesetas, cuya cifra representa, con respecto al mismo mes del año anterior, un aumento de millón y medio de pesetas, no obstante haberse producido alguna baja por la menor introducción de trigo.

Por la alcaldía ha sido publicado el obligado bando de todos los años contra los perros que vaguen por las calles sin bozal.

## El robo de anteanoche

Ampliando las noticias que ayer publicamos sobre este hecho podemos hoy añadir:

El hábito de novicias de Jesús, la señorita Legarigarta muy conocida a buena sociedad salmantina.

Se asegura que en la próxima semana será estrenado en el teatro Liceo de esta capital, un monólogo original de un joven periodista salmantino.

Después de permanecer algunas horas en esta ciudad, salió anteyar para Peñaranda a girar una visita de inspección en el Registro de la propiedad, don Rafael de la Escosura, jefe de negociado en la Dirección de los registros.

Según los datos obrantes en la Dirección general del Instituto geográfico y estadístico, procedentes del Registro civil, resulta del movimiento de población en esta capital durante el mes de Marzo último, una mortalidad de 312 por 1.000 habitantes.

Ayer comenzó en la Catedral la novena a la Sagrada Familia. Por la mañana, a las siete, se celebrará misa y se leerá la novena, repitiéndose por la tarde después de horas canónicas.

El día 17, por la mañana, se distribuirá en la misa la sagrada comunión, y en los cultos de la tarde predicará el señor Pereira.

De las tres últimas conferencias que se darán en el presente curso, en el Paraninfo de la Universidad, está encargado el docto catedrático de la Facultad de Ciencias, don José de Bustos y Miguel.

El próximo jueves, a las ocho de la noche, desarrollará un tema de Cosmografía.  
Hablará de las estrellas, de sus clasificaciones y de las teorías emitidas por los astrónomos.

Ha mejorado algo en su enfermedad la señora de nuestro buen amigo don Manuel Carnero.

Esta mañana han salido para Ciudad-Rodrigo, los estudiantes que se proponen dar en el teatro de aquella localidad la función, para allegar recursos al mausoleo de los estudiantes muertos el dos de Abril de 1933.

Anoche falleció en el inmediato pueblo de Doñinos el acaudalado propietario don Rogelio Garcia, persona muy estimada por sus excelentes prendas de carácter.  
Acompañamos a toda la familia en su dolor por tan sensible pérdida.

La Delegación de Hacienda hace saber con esta fecha a los Ayuntamientos de Agallas, Arabayona de Mógica, Casafrañca, Encinas de Abajo, y Horcajo Medianero las respectivas cantidades a que asciende el 20 por 100 correspondiente al estado del valor de las fincas que fueron exceptuadas de la venta a los pueblos indicados, por resolución del tribunal gubernativo del Ministerio de Hacienda y se les señala el plazo improrrogable de 15 días para que efectuen el ingreso en las arcas del Tesoro.

El DIARIO, cuyas campañas de la clase obrera y cuya ducta con respecto a la huelga de Béjar, habían sido apreciadas en todo su valor por la Federación Obrera. Sin reserva de ningún género aceptamos por buenas tales explicaciones, que nuestras quejas, como nuestras satisfacciones, son siempre sinceras; y agradecemos muy de corazón los elogios que se tributan al DIARIO, elogios que queremos merecer mas bien que escuchar.

Como ejemplar de muchos cirujanos franceses que no estinian inmoral el que los enfermos se presenten con intermediarios a sus consultas, y en cambio les parecen inmorales (como a muchos españoles) las igualas con que se ajustan servicios aleatorios, y que quitan el estímulo del estudio, convirtiendo el llamado sacerdocio de la Medicina en un contrato penable, y terminó diciendo que la Moral se vive y no se predica, y realizan su enseñanza los maestros con sus actos y no con discursos.

El señor Carranza rectificó, protestando de estos atrevimientos del anterior académico. Pidieron la palabra los señores Diez, Segovia y Argenta, y se acordó continuar otro sábado tan movida discusión.

Esta tarde hará su debut en la Plaza de Toros, la notable compañía gimnástica, que dirige el señor Aragón, y en la que toman parte reputados artistas.

## La conmemoración del 2 de Abril

Ya parece resuelto definitivamente que el martes próximo se celebren los funerales en sufragio de las victimas del 2 de Abril de 1903; sin embargo se tropieza todavía con no pocas dificultades que no se sabe si podrán ser vencidas.

El programa a que se ha de ajustar la conmemoración es el siguiente: el acto religioso tendrá lugar en la iglesia de Santo Domingo, y una vez terminado éste se organizará en la Plazuela de Anaya la manifestación de duelo que recorriendo las calles de la Rúa, Plaza Mayor, Prior, y de San Francisco, se dirigirá al cementerio para depositar en las tumbas de los estudiantes Hipólito Vicente y Federico García

## Espectáculos

### En el Teatro

La entrada floja; para esta noche está anunciado: «El Abuelo».

### Plaza de Toros

Esta tarde hará su debut en la Plaza de Toros, la notable compañía gimnástica, que dirige el señor Aragón, y en la que toman parte reputados artistas.

### La conmemoración del 2 de Abril

Ya parece resuelto definitivamente que el martes próximo se celebren los funerales en sufragio de las victimas del 2 de Abril de 1903; sin embargo se tropieza todavía con no pocas dificultades que no se sabe si podrán ser vencidas.

El programa a que se ha de ajustar la conmemoración es el siguiente: el acto religioso tendrá lugar en la iglesia de Santo Domingo, y una vez terminado éste se organizará en la Plazuela de Anaya la manifestación de duelo que recorriendo las calles de la Rúa, Plaza Mayor, Prior, y de San Francisco, se dirigirá al cementerio para depositar en las tumbas de los estudiantes Hipólito Vicente y Federico García

## Bolsa de Madrid.

DIA 9  
Interior, 75,35.  
A mortizable, 96,00  
Tabacos, 424,00  
Banco de España, 474,00  
Francos, a 38,95.  
Libras esterlinas, 34,94

## El día religioso

Cultos para esta tarde:  
Hermanitas de los Pobres.—Estación, cánticos y reserva.  
Adoratrices.—A las cinco y media estación, trisagio, meditación, cánticos y reserva.  
Iglesia de MM. Franciscas.—A las cuatro y media exposición de Su Divina Majestad, estación, rosario, letanía cantada, oración a la Inmaculada y reserva.  
Convento de Santa Ursula.—A las cinco, exposición de S. D. M. rosario, letanía y se cantará el *Tota pulchra*.  
Capilla de las Hijas de Jesús.—Estará abierta la Capilla al público desde las doce a las tres de la tarde.  
Iglesia conventual de San Esteban.

Viaje del Rey

Prosigue la excursión

En el trayecto de Figueras a Rosas fué don Alfonso objeto de grandes ovaciones, sobre todo en Vilasana y Castellón de Ampurias.

Llegada del «Giralda»

A las tres y media de ayer los cañoneros de los buques de guerra salieron en el puerto y del castillo de Montjuich anunciaron que el «Giralda» se hallaba a la vista de Barcelona.

El «Giralda» entrará escoltado por los torpederos franceses «Carabine» y «Mogallanes», por el crucero italiano «Varesse» y por el cañonero «Temerario».

La expectativa es extraordinaria. A las cuatro menos cinco minutos entró el «Giralda» en el puerto.

El luto de Alfonso XIII

Desde el «Giralda» al puerto ha venido D. Alfonso en una lancha que arbolaba el pendón morado de Castilla, recibiendo las autoridades.

El gentío le ha prologado aplausos. El Rey aparecía contristado; se le comunicó la muerte de doña Isabel II al salir de San Felín de Guixols.

En este momento se celebra en la capitania general una reunión, á la cual concurren el Rey, el presidente del Consejo, el gobernador y el capitania general.

En este momento se celebra en la capitania general una reunión, á la cual concurren el Rey, el presidente del Consejo, el gobernador y el capitania general.

En este momento se celebra en la capitania general una reunión, á la cual concurren el Rey, el presidente del Consejo, el gobernador y el capitania general.

En este momento se celebra en la capitania general una reunión, á la cual concurren el Rey, el presidente del Consejo, el gobernador y el capitania general.

En este momento se celebra en la capitania general una reunión, á la cual concurren el Rey, el presidente del Consejo, el gobernador y el capitania general.

esperanza se perdió, y los miembros de la Real familia pasaron la noche en oración.

A las nueve de la mañana, la persona encargada de velar á la enferma anunció que el fin de su vida estaba próximo, por lo cual fué enviado á buscar el Nuncio de Su Santidad.

Al mismo tiempo fué llamado el vicario de San Pedro de Chailot.

A la hora de entrar en prensa nuestro número, no hemos recibido los acostumbrados telegramas de «Ultima hora».

DIVERSAS

Un joven natural de Bristol se encontraba en Londres en tan deplorable estado de miseria que fué obligado á ingresar en un asilo benéfico.

El gobierno francés ha introducido el estudio del encaje ó blonda hechos á mano, en almohadilla ó muddillo, en los programas de las escuelas Normales de Puy, Caen y Alençon.

La policía de Filadelfia parece que ha descubierto una sociedad que hacía desaparecer á los niños recién nacidos, dándoles muerte en un horno crematorio.

La producción de cemento aumentó en los Estados Unidos de modo tal, que no está lejano el día en que exceda al consumo que pueda hacerse en todo el mundo.

La fabricación, hasta hace pocos años, era de 300.000 barriles, que se producían en ocho fábricas.

Hoy el número de éstas se ha elevado á 12, que lanzan al mercado unos 1.500 barriles diarios, es decir, unos 54.750 anuales.

Actualmente hay en construcción ocho fábricas más.

En las inmediaciones de Simancas, Valladolid, sitio llamado Isla de los Gallos, fué encontrado el cadáver del lechero que se ahogó en el Pisuega el 18 de Febrero último con otros tres entre ellos el Sr. Paniagua decano del Colegio de abogados.

El cadáver ha sido identificado por las ropas y el reloj de plata.

El Comité Nacional de obreros ha dirigido á los trabajadores un manifiesto excitando su entusiasmo para celebrar la Fiesta del Trabajo, que todos los años tiene lugar el día 1 de Mayo.

El documento está concebido en términos enérgicos.

Escuela superior de Industrias de Béjar

Los alumnos de la Enseñanza oficial (ordinaria ó extraordinaria) matriculados en el presente curso en asignaturas correspondientes á las enseñanzas elemental ó superior de Industrias, abonarán en la Secretaría de este Centro docente, de diez á doce de la mañana, todos los días laborables comprendidos entre el 15 del actual y el de igual fecha del próximo mes de Mayo, ambos inclusivos, los derechos académicos correspondientes á las asignaturas de que hayan de ser examinados en las convocatorias de Mayo ó Septiembre.

Con arreglo á lo dispuesto en el Real decreto de 28 de Febrero de 1902 y en la Real orden del 6 de Marzo del mismo año, estos derechos son: por cada asignatura de la Enseñanza superior, cuatro pesetas, mitad en papel de Pagos al Estado y mitad en metálico; los alumnos de matrícula ordinaria; y ocho pesetas, cuatro en papel y cuatro en metálico, los de matrícula extraordinaria.

Los alumnos oficiales de matrícula ordinaria, correspondientes á la Enseñanza elemental, abonarán por cada asignatura dos pesetas en metálico, y los de extraordinaria cuatro.

Durante el mismo plazo señalado para el pago de derechos académicos de la Enseñanza oficial, se halla abierta la matrícula para alumnos de la oficial (libres) quienes satisfarán iguales derechos de matrícula y académicos que los de la oficial.

démicos que los oficiales, con más los correspondientes de Secretaría.

Béjar 1.º de Abril de 1904. V.º B.º El Director accidental, Marcelino Cigal.—El Secretario, Miguel Muñoz Elena.

Por acuerdo del Consejo de familia de la incapacitada doña Elvira Bartolomé y Sala, se procederá á la venta en pública subasta extrajudicial de tres y media octavas partes proindiviso que á la misma corresponden en el cuarto de Torrejón (Campos de Buenamadre), cuya subasta tendrá lugar el día 6 de Mayo del corriente año, á las doce y simultáneamente, en la Notaría del doctor don José Prada Lagarejos, en Salamanca, y casa de don Manuel Bartolomé Iglesias, en Ledesma, bajo las condiciones establecidas en el pliego que se hallará expuesto en ambos puntos, juntamente con los títulos de pertenencia.

Por acuerdo del Consejo de familia, el Tutor, Manuel Bartolomé.

Recomendamos á todos la lectura del anuncio inserto en 4.ª plana referente á la muy acreditada fábrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

Memorialista

En el Kiosco establecido en el Corriño y á cargo de Eduardo Lorenzo Erill, se escriben cartas y se redactan instancias y memoriales que convengan.

Todo á precios sumamente económicos.

Café-Restaurant SUIZO

CALLE DE ZAMORA, 2, 4 Y 6.

Servicio esmerado para Banquetes.

Locales independientes.

ESPECIALIDAD EN REPOSTERIA

Almuerzos y Comidas á la carta

Unico almacén y depósito de Vinos de Valdepeñas de MANUEL GARCIA DEL TESO Dr. Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores. Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Cariñena y otros varios. Gran economía en los precios.

Esta casa tiene personal y vasisas para servir puntualmente á domicilio. Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.



—Adiós caballero, contestó este con una frialdad glacial, añadiendo en voz alta:—Merval, dejad la mitad de la gente armada en el bote y á menor demostración hostil haced una señal. El bergantín bien sabeis que está bajo nuestros cañones; más con todo eso es preciso prudencia.

Y la lancha se alzó de la Salamandra. Pedro la siguió con la vista, y al cabo de media hora estaba de vuelta con Merval.

—Qué hay Merval? preguntó Pedro.

—Nada se decirle, teniente; está cargado de trigo hasta la cámara, lo único que debo haceros notar es que tiene una numerosa tripulación. Su segundo es un italiano renegado, como él, que estaba en cama y de muy mala traza. Me ha respondido en mal francés á las preguntas que le dirigí, y conviene en un todo con lo que nos ha dicho ese hombre grueso.

No habeis visto armas!

—No: algunos fusiles tan solo. La cámara está bastante aseada, y para ser un renegado tiene, trazas de hombre de bien.

—Sí, sí; pero no me agrada la apostasia, que no pasa de ser un cálculo muy bajo y mezquino.

—Igual concepto me merece á mí. Pero mirad, pregunta si puede ya largar, dijo Merval haciendo notar á su superior una señal que hacia el bergantín.

—Contestale que sí dijo Pedro.

Y se izó un gallardete azul y amarillo en el asta de la Salamandra. Apenas se apercibió de esta señal el bergantín, cuando largó la gavia y empezó á bogar suavemente aprovechando la brisa fresca que corría.

Después cuando se vió fuera de la corbeta cargó á la vez todas sus velas, largó desde las reales hasta las mayores con una agilidad admirable, orientó la

Interesa ver á todos

Sastria Agustín Cea

Calle de Zamora 2—SALAMANCA

Trajes gran novedad, desde 40 pesetas á 55.

Id. estambres, preciosos dibujos 60, 65, 70, forros superiores.

Id. gabanes, forro seda, 80 á 90.

Pantalones estambre, desde 20.

Alpacas, géneros negros, propios para levitas, chaquet, o smoking, todo á medida, distinguiéndose por el corte y buen gusto en la confección.

Acaban de llegar las novedades para primavera.

Enseñanza del corte por reglas de proporción.

Plata de Joyería y Repostería

Viuda e Hijos de Fernando Garcia

POETA IGLESIAS, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Imprenta de Almaráz—Zamora, 19

justamente el tiempo para llegar una de vuestras... —Sois francés, caballero? preguntó Pedro. —Sí teniente, natural de Vire. —Y como navegais bajo pabellón turco? —Es que también soy turco. —Caballero, respondió seriamente, pues el que me honra de interrogaros, es un oficial de la real marina francesa. —Ay Dios! teniente, yo soy turco porque he apostado. —Ah! sois renegado, dijo Pedro con aire de desagrado. —Para servirlo, dijo el otro quitándose el casaca. —Y á adónde vais? preguntó Pedro. —A Gibraltar á llevar granos de Odessa Aquí tenemos papeles visados por el cónsul inglés en Consuegra. —Todo estaba en regla. —Con vuestro permiso, caballero dijo Pedro, voy á ver si se puede dar caza á Sam-Bai el pirata. —Qué Dios!... digo que Mahoma os ayude, teniente. Pero cuando os parezca podeis visitar mi baraca porque me conviene llegar pronto. —Señor Merval, dijo Pedro, tomad la falúa, arbolad ese bergantín, y luego me dareis parte. —La Jolie tocó el pito; se echó el bote al agua, arboló y Merval y el renegado dejaron la corbeta. —Beso á vd., la mano, teniente, dijo el bajo nordeste á Pedro.

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ  
Plazuela de San Juan de Barbaños, núm 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

**BOQUILLA INHALADOR**  
PUJOL-CENARRO  
Cigarro puro prodigioso



Humo sin tabaco ni fuego, balsámico, aromático, saturado al mentol, pino y eucalipto, ó al terpinol, eucalipto y guayacol. — El más poderoso agente curativo de las afecciones de la boca, garganta, nariz, bronquios y pulmones, y eficaz antiséptico para precaverse de las enfermedades infecciosas.

Precio: cigarro para siempre, en elegante estuche con boquilla de asta fina de Irlanda, 5 pesetas, y con boquilla de ámbar, 12 pesetas.  
Caja con la medicación para bastante tiempo, 2,50 pesetas.  
Va certificado aumentando 0,75 pesetas.

**FARMACIA DE CENARRO, ABADA, 4.—MADRID**  
fábrica de boquillas: fuencarral, núm. 7  
De venta en las principales farmacias de España

**HISPANIA**

**CAPITAL 5.000.000 de pesetas**

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Minimos I I, Salamanca

**AGUAS BICARBONATADAS-LITÍNICAS**

DE

**FUENTE-CALIENTE**

**EN MIRANDA DE EBRO**

de especial indicación en las dispepsias, cólicos hepáticos y nefríticos, y manifestaciones viscerales del reuma ó artritis.

Se venden en botellas al precio de UNA PESETA, la de un litro, en la farmacia de D. Angel Ruiz—Salamanca.



**FERRETERIA**

de

**Hijos de A. LLORENTE**

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones, patios, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



**CENTRO-PENSIÓN MAÑES**

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellan), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á sus respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas extrínsecamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central.

Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pidanse detalles y Reglamentos al Director



**LACTINA**

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.

Plaza Mayor, 36. (Pidanse folletos)



**Félix Carbajosa Rico**

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.  
Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad

216 BIBLIOTECA DE «EL DIARIO»

amura más favorable, y se alejó con una velocidad prodigiosa.

—Hé ahí un enque mercante que navega y maniobra mejor que muchos de guerra, dijo el teniente moviendo la cabeza

—Le damos caza? preguntó Merval.

—Nada de eso, pues está en toda regla. Además de que por velera que sea la Salamandra, ese bergantín le arriaría las gavias: no hay que pensar en eso ahora

—Porqué diablos se trata de poner en salvo á tanta prisa? dijo Merval.

—No os lo pueda decir, contestó el teniente bajando á la cámara del marqués á darle cuenta del suceso.

El buen hombre, muy gozoso por haber salvado del peligro que temía, preguntó á Pedro si podría dar doble ración á los marineros.

Bien, comandante, dijo Pedro; justamente es mañana domingo, y esto dará más vida al baile para que me han pedido permiso, y se le he concedido en vuestro nombre.

—Aprobado teniente, dijo el dx-estanquero.

—Al momento circuló la noticia de las generosas intenciones del comandante, y cada uno fué á pensar en baile del siguiente día.



LA SALAMANDRA

215

tará rabioso por el fuego, La Joie? Calma, calma que ya va á empezar el baile y la metralla también, viejo furioso, traga-balas!

Pero afortunadamente para el traga-balas, el rabioso y el que le gustaba la metralla y el baile de guarda la pelleja el fuego no continuó, sino que como hemos visto, el bergantín izó su bandera á la invitación un poco brusca que le hizo la Salamandra y envió un bote á la corbeta.

Entonces, acercándose Pedro al marqués, le dijo al oído:

—Si no fuera el salto que disteis sobre el banco de guardia, por lo demás estoy contento. Vamos bajad á la cámara.

El ex-tanquero no aguardó á que se lo dijera dos veces.

En aquel bote montado por cuatro hombres vestidos á la egipcia, es decir, con una camisa y un gorro encarnado y calzones que no llegaban más que á la rodilla, venía un hombre como de unos cuarenta años, bastante gueso, con un chaleco de gamuza y un retingote color de aceitana, cubierta la cabeza con un casquete azul.

Este caballero subió airoosamente á bordo, y saludando al alférez Merval, dijo en muy buen francés con un acento que indicaba bastante su origen normando:

—Mi teniente, queréis decir en qué puedo seros útil!

—Como tardásteis tanto en izar vuestra bandera, caballero? dijo Pedro admirado de ver aquel hombre grueso de la baja Normandía navegando bajo pabellón turco.

—Francamente mi teniente yo estaba durmiendo; mi segundo está enfermo y antes que me pudiese hacer oír de esos animales, señalando á los egipcios—

